

Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, Michelle Bachelet Jeria, tras Declaración Final de la XII Cumbre de la Alianza del Pacífico

Cali, 30 de junio de 2017

Pregunta: Presidenta, buenas tardes, bienvenida. Para dar un poco de contexto, antes de seguir con el tema de este momento, ¿qué es lo que hace tan especial a esta Alianza del Pacífico?

Presidenta Bachelet: Primero, antes que nada, decir que ha sido una Cumbre muy exitosa. Queremos agradecer la hospitalidad y el cariño del pueblo colombiano aquí en Cali, en el Valle del Cauca, y además, nos sentimos muy privilegiados, porque esta semana el Gobierno del Presidente Santos dio un paso muy importante en pos de la paz.

Y como Chile ha estado acompañando este proceso desde el inicio de las negociaciones con las FARC, y hoy día también sigue como garante en el diálogo con el ELN, para nosotros es muy, muy importante y nos sentimos muy dichosos y felices de poder acompañarlos en estos días.

Pero volvamos ahora a lo que usted nos preguntaba, ¿qué es lo que hace tan especial a la Alianza del Pacífico?

Bueno, yo creo que la Alianza del Pacífico tiene la gracia de que somos países que tenemos un conjunto de valores y principios que compartimos; que creemos en el valor de la democracia; que creemos en el valor de los derechos humanos, que creemos que la integración entre los países tiene que ir para, claro, mejorar la economía, mejorar el comercio, para generar empleo y para mejorar la vida de nuestros conciudadanos, para la gente, finalmente.

Y yo diría que ha sido exitosa, que llevamos 6 años de vida, vamos pasando al séptimo año y hemos tenido logros muy importantes en términos de capacidad de integrarnos. Por un lado, capacidad de ir generando un conjunto de iniciativas que nos van a permitir mejorar el flujo de personas, el movimiento de estudiantes, el flujo de bienes, de servicios, de productos, pero lo más importante, también de personas, que nos conozcamos mejor entre todos nosotros.

Y estamos identificando nuevos desafíos cada vez, dando nuevos pasos para ir mejorando la manera cómo podemos ir desarrollándonos. Pero a la vez, tenemos otro gran elemento, y tal vez ésta es una de las características muy particulares de esta Cumbre, y es que nosotros también, como parte importante de la Alianza, es cómo nos proyectamos hacia afuera.

No podemos depender del trabajo, de los mercados y del comercio solamente entre nosotros los cuatro países, aunque tenemos que mejorarlo, porque aún es muy bajo.

Entonces, nos hemos abierto al mundo: hemos abierto lazos con ASEAN, que es la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático; con la APEC, que son todos los países del Asia-Pacífico; y ahora hemos desarrollado y acordado una nueva categoría, la categoría de “Estado Asociado”, con respecto a la cual se dio el puntapié inicial al inicio de las negociaciones con cuatro países muy importantes: Australia, Nueva Zelanda, Canadá y Singapur.

Todos países del Pacífico, todos países que estábamos en el TPP, pero donde la Alianza del Pacífico hoy día se ha transformado en una plataforma –dado que el TPP está en cuestionamiento– de integración que puede permitir que además de lo positivo de la propia Alianza, ahora sumamos otros cuatro países en calidad de “Estados Asociados”, que nos permita –son todos países desarrollados– muchas oportunidades.

Pregunta: ¿Ésta es la gran conclusión que deja esta Cumbre de Cali?

Presidenta Bachelet: Yo diría que sí, que hemos dado un paso más allá. Porque, mire, mi primera Cumbre fue el 2014, en México, y ahí conversábamos “qué hacemos, nos quedamos cómo estamos, consolidamos esto o crecemos, y cómo crecemos, hacia dónde”. Entonces, habían empezado a llegar países observadores, hoy día ya tenemos 52, pero muchos de esos países no querían quedar como mirando, como observando, querían avanzar.

Pregunta: Tomar parte de alguna forma.

Presidenta Bachelet: Entonces, varios de esos países observadores están trabajando en distintas áreas, en energías renovables, innovación. Pero estos cuatro países dijeron “no, nosotros queremos ser más que eso; queremos ser Estados Asociados, queremos firmar un acuerdo con el bloque en su conjunto, para permitirnos ir avanzando junto a ustedes”. Y nosotros, aprender de ellos, porque son todos países con buenas prácticas y buenos niveles de bienestar en sus pueblos.

Pregunta: Sin duda, gran noticia.

Presidenta, acabó el Encuentro Empresarial y hoy estuvieron en sesión con el Consejo Empresarial de la Alianza del Pacífico: ¿qué decirle a los empresarios de Chile, Perú, México y Colombia, que quieren hacer negocios con los países de la Alianza?

Presidenta Bachelet: Yo diría que, justamente, otra de las características de la Alianza ha sido que no es sólo relación entre gobiernos, sin duda es una relación entre gobiernos, pero también el sector privado ha jugado un rol muy importante. Porque a la hora de pensar cómo crecemos más, cómo logramos más inversiones, cómo generamos más empleos, es muy importante conocer lo que los empresarios tienen que decir, de saber cómo podemos hacerlo mejor, pero también cuáles son los obstáculos que tenemos que mejorar.

Pregunta: Claro.

Presidenta Bachelet: Muchos de ellos dependen de nosotros, porque requieren leyes, normativas, que son los gobiernos los que las llevan a cabo.

Entonces, yo le diría, hoy día, nuevamente, en la reunión con el Consejo Empresarial de la Alianza del Pacífico, ha habido de parte de ellos un reconocimiento de una serie de avances, pero también nos han contado en aquello en que todavía estamos lento y aquellos elementos que tenemos que llevar adelante.

Y yo le diría a todos los empresarios que estamos mejorando día a día las condiciones para que cada empresario de uno de sus nuestros países pueda invertir, pueda generar servicios, pueda aumentar la integración comercial; y podamos aumentar el turismo: es un área muy importante entre nuestros países.

Pregunta: “Una industria sin chimenea” dice el Presidente Santos.

Presidenta Bachelet: Efectivamente, para nosotros, para Chile, también le hemos dado mucha fuerza y hemos ido incrementando. Pero tenemos no sólo el turismo entre nosotros, también tenemos, bueno, tenemos que mirar a China, a otras partes del Asia, a otras partes de la región. Entonces, en todos estos ámbitos podemos mejorar mucho más.

Y además, tenemos que mejorar el comercio intra Alianza del Pacífico e intra-región, porque todavía nosotros tenemos solamente, si contamos Centroamérica y Sudamérica sólo un 26% de nuestro comercio lo hacemos acá, mientras en la Unión Europea es el 69%.

Entonces, hay mucho espacio para crecer y lo que estamos haciendo es identificar cuáles son los obstáculos, que nos permita crecer y nos permita mejorar. Y estamos no sólo identificándolos, no es sólo

diagnóstico sino que los estamos ocupando para cambiar aquellas cosas que permitan que podamos hacer todo esto de una manera más rápida, más acelerada.

Pregunta: Claro, hay que ponerlo en práctica y justamente eso fue lo que hizo usted y su Gobierno durante este año, en donde ocuparon la Presidencia Pro Témpore en la Alianza.

Ahora viene Colombia, ¿algún consejo para el Presidente Santos?

Presidenta Bachelet: Yo soy una convencida de que como éste ha sido un trabajo, claro, que a Chile le tocó conducir, pero los 27 equipos técnicos están –varios de ellos– divididos, la responsabilidad en cuatro países, y Colombia ha estado acá, y además el Presidente Santos es el único que queda de los fundadores, él está desde el comienzo.

Pregunta: Claro.

Presidenta Bachelet: Entonces, efectivamente, yo creo que ellos tienen la experiencia, la sabiduría, pero además nosotros vamos a continuar en este acompañamiento, porque estoy segura que el liderazgo del Presidente Santos se va a notar también en esta Presidencia Pro Témpore.

Pregunta: Presidenta, como colombianos, no podemos dejar de preguntarle por un tema que usted mencionó y es la paz de Colombia.

¿Cómo cree que esto va a beneficiar el comercio y las relaciones económicas en la región?

Presidenta Bachelet: Yo creo que va a beneficiar desde muchos puntos de vista. Primero, hablemos como todo lo comercial nos interesa también en función de mejorar la vida de los compatriotas de cada una de nuestras naciones, yo he sostenido siempre que Colombia ha tenido que usar mucha parte de sus ingresos en combatir los problemas de seguridad...

Pregunta: las FARC.

Presidenta Bachelet: Por lo tanto, hay áreas como la salud, la educación, y sobre todo en esas zonas que muchas veces estaban como mucho más sin esos servicios.

Pregunta: Claro, relegadas.

Presidenta Bachelet: Adecuadas, claro, relegadas. Entonces, yo creo que va a haber, primero, un beneficio. Bueno, y de hecho, el acuerdo que se firmó contiene un conjunto de medidas para asegurar que haya escuelas, bibliotecas, en fin, donde no las había, apoyo a los agricultores. O sea, hay un conjunto de medidas muy importantes que va a permitir que se desarrolle más armónicamente el conjunto del país.

Pero usted me preguntaba específicamente desde el punto del comercio, de las inversiones. Uno de los temas que hemos estado discutiendo son las inversiones; qué es lo que hace que un inversionista decida invertir, sea un inversionista nacional o extranjero.

Primera cosa es la estabilidad de un país. Los riesgos, muchas veces, hacen que los inversores se retiren, esperan a mirar las condiciones. Bueno, no quieren perder el capital que invierten o el riesgo que pueda ser ocupada la empresa. Yo creo que la paz, en ese sentido, va a generar una tranquilidad y una confianza en muchos inversores, a mirar más que antes a Colombia como un país interesante.

También, el comercio, porque habrá zonas que antes probablemente no estaban teniendo la producción suficiente por el mismo tema del conflicto, y que hoy día van a poder generar otras condiciones.

Entonces, yo soy una convencida que esto beneficia a todos; beneficia a la región además porque ésta es una región de paz donde el único conflicto que teníamos era aquí, en Colombia.

Pregunta: Era éste.

Presidenta Bachelet: Entonces, también nos beneficia a todos; beneficia al mundo porque en definitiva queremos construir un mundo con paz.

Creo que habrá más interés en inversión, más interés en comercio, va a haber más posibilidades de producir productos importantes y creo que es una gran noticia para ustedes y para nosotros.

Pregunta: Claro que sí. Bueno, Presidenta, y la última para cerrar. Si bien Chile como país es referente regional, sin lugar a dudas La Roja es referente mundial en el fútbol. Y este domingo juega la Final de la Copa Confederaciones con nada más ni nada menos el Campeón del Mundo, Alemania. Su pronóstico.

Presidenta Bachelet: Bueno, dos cosas primero. El Presidente Santos dijo que con todo cariño y amor ellos querían, ustedes, vencernos en dos temas: en la educación, donde Chile tiene el primer lugar en América Latina, y en el fútbol.

Pregunta: Sin duda.

Presidenta Bachelet: Bueno, uno de los empresarios le dijo “le va a ser difícil en los dos objetivos, Presidente”. No lo sé. Sólo quiero esperar, y espero, que el día domingo que La Roja, que le llamamos la “Generación Dorada” porque realmente es un grupo maravilloso de jugadores, van a poner, van a dejar toda el alma en la cancha.

Yo no hago nunca pronósticos, jamás, pero voy a estar ahí, mirándolo, entusiasmada desde Santiago, claro, porque hay muchas tareas que me impiden ir a Rusia, pero vamos a estar ahí y esperamos que pongamos en alto la cara de la Alianza del Pacífico.

Pregunta: Claro y de toda Latinoamérica.



Dirección de Prensa

Presidenta Bachelet: Así es.

Pregunta: Bueno, Presidenta, muchísimas gracias por su tiempo...

Presidenta Bachelet: Y esperamos que ustedes estén ahí también, apoyándonos.

Pregunta: Por favor, por favor, por supuesto que sí. Muchas gracias nuevamente por su tiempo, por estar con nosotros y un saludo a todos los seguidores que estuvieron conectados a estas entrevistas. Así que nos vemos en la próxima.

Presidenta Bachelet: Un saludo a todos.

Cali, 30 de junio de 2017

Lfs/mls